
 

 

ACTA DE REUNIÓN DEL CONSEJO DE DECANOS Y DIRECTORES DE LA ASOCIACIÓN DE ESCUELAS 1 

Y FACULTADES DE ARQUITECTURA PÚBLICAS DE AMÉRICA DEL SUR (ARQUISUR) REALIZADA LOS 2 

DÍAS 10,11 Y 12 DE ABRIL DE DOS MIL VEINTICUATRO-------------------------------------------------------- 3 

El décimo día del mes de abril siendo las 10:20 horas, horario de Concepción, Chile (UTC-3), se 4 

reúne en formato híbrido presencial-virtual en la Facultad de Arquitectura, Construcción y 5 

Diseño de la Universidad del Bío-Bío, el Consejo de Decanos y Directores de la Asociación de 6 

Escuelas y Facultades de Arquitectura  Públicas de América del Sur (ARQUISUR), presidido por el 7 

Esp. Arq. Sergio Cosentino. Se encuentran presentes en el recinto los Decanos:  Arq. Pedro 8 

Ferrazini, Facultad de Arquitectura, Planeamiento y Diseño de la Universidad Nacional de 9 

Rosario (FAPYD-UNR), Arq. Julio Manuel López Barrón, Facultad de Arquitectura, Artes, Diseño 10 

y Urbanismo de la Universidad Mayor de San Andrés (FAADU-UMSA), Arq. Néstor Guzmán 11 

Chacón, Facultad de Arquitectura y Ciencias del Hábitat de la Universidad Mayor de San Simón 12 

(FACH-UMSS), Arq. Rodolfo Jiménez Cavieres, Facultad de Arquitectura y Ambiente Construido 13 

de la Universidad de Santiago de Chile (FARAC-USACH), Arq. Roberto Allende Burdiles, Facultad 14 

de Arquitectura, Construcción y Diseño de la Universidad del Bío Bío (FARCODI-UBB), Arq. 15 

Marcelo Danza, Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo de la Universidad de la 16 

República (FADU-UDELAR); los Directores: Arq. Mauricio Laguardia Campomori, Escuela de 17 

Arquitectura de la Universidad Federal de Minas Gerais (EA-UFMG), Arq. Guilherme Lassance, 18 

Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Federal de Río de Janeiro (FAU- UFRJ),  19 

Arq. João Sette Whitaker Ferreira, Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño de la 20 

Universidad de São Paulo (FAU-USP); el Vicedecano Arq. Walter Gómez Diz, Facultad de 21 

Arquitectura, Diseño y Urbanismo de la Universidad de Buenos Aires (FADU-UBA); en 22 

representación del Decano: Arq. Juan Pablo Urrutia, Facultad de Arquitectura y Urbanismo de 23 

la Universidad de Chile (FAU-UCHILE), Arq. Hugo Preda, Facultad de Arquitectura, Diseño y Arte 24 

de la Universidad Nacional de Asunción (FADA-UNA). Participan en modalidad virtual los 25 

Decanos: Arq. Jaime Sorín, Departamento de Arquitectura, Diseño y Urbanismo de la 26 

Universidad Nacional de Avellaneda (DADU-UNDAV), Arq. Mariela Marchisio, Facultad de 27 

Arquitectura, Urbanismo y Diseño de la Universidad Nacional de Córdoba (FAUD-UNC), Arq. 28 

Gustavo Páez, Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Nacional de La Plata 29 

(FAU- UNLP), Arq. Francisco Olivo, Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño de la 30 

Universidad Nacional de Mar del Plata (FAUD-UNMDP), Arq. Daniel Etcheverry, Carrera de 31 

Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Nacional de Moreno (DCAyT-UNM), Arq. Guillermo 32 

Velasco, Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño de la Universidad Nacional de San Juan 33 

(FAUD-UNSJ), Arq. Juan Ramazzotti, Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad 34 

Nacional de Tucumán (FAU-UNT), Arq. Miguel Ángel Barreto, Facultad de Arquitectura y 35 

Urbanismo de la Universidad Nacional del Nordeste (FAU- UNNE); los Directores: Arq. Emilio 36 

Piñeiro, Departamento de Arquitectura, Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional de 37 

Cuyo (UNCUYO), Arq. Eliane Constantinou, Facultad de Arquitectura de la Universidad Federal 38 

de Rio Grande do Sul (FA-UFRS).------------------------------------------------------------------------------------39 

Constatando el quorum reglamentario, el Presidente da la bienvenida y pasa la palabra al 40 

anfitrión Arq. Roberto Allende Burdiles, ambos agradecen la participación de los miembros 41 

presencial y virtualmente. Se da lectura al orden del día y se deja iniciada formalmente la 42 

sesión. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  43 

1. Situación de las universidades de Argentina y Paraguay. El Arq. Danza, pide la palabra, 44 

saluda y agradece la hospitalidad y organización del Encuentro, felicita al presidente 45 

electo. Expresa su solidaridad con las universidades públicas argentinas frente a la grave 46 

situación económica que atraviesan. También hace mención a la difícil situación de la 47 

FADA UNA. En este sentido, sostiene que ARQUISUR no puede estar ajeno a esta realidad 48 

y propone la elaboración de una declaración por parte de este Consejo. El presidente 49 



 

 

agradece y a partir de ello propone abrir una lista de oradores para que los demás 50 

miembros puedan expresarse. Da lugar al Arq. Ferrazini, quien hace suya la declaración del 51 

Consejo Interuniversitario Nacional (CIN) en el marco del Plenario realizado en la 52 

Universidad de San Martín el 9 de abril del corriente. Continúa el Arq. Jiménez, saluda y 53 

expresa que todo atentado que se realice sobre la educación pública es un atentado hacia 54 

la democracia. El Arq. Burdiles expresa coincidencia en realizar una declaración sobre la 55 

situación de la región. Continúa el Arq. Lassance, comenta que en la actualidad Brasil se 56 

encuentra en una situación privilegiada en términos relativos, pero que se solidariza por lo 57 

acontecido en Argentina. Tiene la palabra el Arq. Guzmán Chacón, saluda y agradece por 58 

el recibimiento de la sede, da a conocer el contexto de Bolivia frente a un Proyecto de Ley 59 

que obliga a los docentes universitarios a jubilarse a los 65 años, impactando de forma 60 

drástica en la disminución del salario. Solicita que se emita alguna declaración por parte 61 

de ARQUISUR al respecto. Tiene la palabra el Arq. López Barrón, luego de saludar, 62 

comenta la situación de su país y expresa su coincidencia con lo expuesto anteriormente 63 

por su par. Continúa con la palabra el Arq. Whitaker Ferreira, acuerda con lo expresado 64 

por el Arq. Lassance y la importancia de que la Asociación se manifieste frente a la 65 

situación de Argentina y Paraguay en defensa de la educación pública. El presidente 66 

propone la elaboración de una Declaración de Bio Bio, propone una comisión redactora, y 67 

se acuerda que esté conformada por los Arquitectos Danza, Ferrazini y Jiménez. ------------- 68 

2. Propuesta de adhesión de nuevo miembro. A partir de la solicitud de adhesión recibida 69 

por la Presidencia, se invitó al Profesor Arq. Bruno Braga, Coordinador del Curso de 70 

Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Federal de Ceará, a realizar una exposición 71 

frente a este Consejo. Luego de saludar y agradecer, comienza su presentación donde 72 

explica cómo se organiza institucionalmente, muestra la localización en el país y describe 73 

la ciudad y campus universitario. Realiza una reseña histórica de la facultad, cuenta lo 74 

abordado por su unidad académica en materia de extensión e investigación. Finalizada su 75 

presentación, se realizan algunas consultas a las cuales responde. El Arq. Lassance 76 

manifiesta la importancia de que otra facultad de Brasil se incorpore a la Asociación. 77 

Menciona que su estructura es muy similar a las demás universidades federales que ya 78 

forman parte. El Arq. Jiménez también apoya su incorporación. El presidente agradece y 79 

despide al Arq. Braga explicando que la incorporación se debatirá en el Consejo y que se 80 

comunicará la decisión por correo electrónico. ---------------------------------------------------------- 81 

3. Informe de la Secretaría Ejecutiva y económico financiero. Se realiza una exposición 82 

sobre las actuaciones realizadas por la nueva gestión, en particular, la solicitud a FUNDEP 83 

de traspaso a la nueva presidencia de la coordinación del Proyecto Arquisur. Se comunica 84 

que luego de meses de intercambio, el pasado lunes 8 de abril, se formalizó mediante la 85 

firma y aprobación la renovación del convenio con dicha Fundación. Se aclara que aún no 86 

se cuenta con acceso a la plataforma de FUNDEP para tener la administración de los 87 

fondos. Posteriormente, se da a conocer la situación de las facultades y escuelas frente al 88 

pago de las anualidades. Se ha informado a los miembros sobre su situación por correo 89 

electrónico. Sobre este punto, y frente a la condición de mora sostenida y falta de 90 

participación de algunas de ellas, se propone debatir sobre la aplicación de sanciones que 91 

prevé el Estatuto. El Arq. Páez consulta cuál es el criterio de anonimato del estado de 92 

situación de cada miembro presentado en esta exposición, se explica y queda aclarado. A 93 

continuación, se informan los saldos. Respecto al saldo correspondiente a cuotas de las 94 

Facultades y Escuelas argentinas, cobradas en cuenta de UNL, asciende a la suma de 95 

$3.786.150,61 (US$ 4.285,40-Cotización dólar BNA 9/4/2024 1US$= $883,5). En la Cuenta 96 

Corriente de FUNDEP, de acuerdo al extracto recibido por dicha Fundación, el saldo al 97 

29/2/2024, es de R$ 138.167,09 (US$27.578,26- Cotización dólar 9/4/2024 1US$= R$5,01). 98 



 

 

En cuanto al saldo en efectivo, el mismo asciende a la suma de US$ 1279,10. Ante la 99 

consulta respecto a las previsiones presupuestarias de este año, el presidente responde 100 

que, con los ingresos proyectados por cuotas, estarían cubiertos. En relación a los saldos 101 

actuales con los que cuenta la Asociación, queda para una futura discusión el destino de 102 

los mismos. Finalmente, se plantea la participación de la Comisión Fiscal frente a los 103 

informes a presentar en el próximo Encuentro en la UBA. ------------------------------------------- 104 

4. Presentación Proyecto 42° Encuentro- 27° Congreso Arquisur. El Arq. Gómez Diz, realiza 105 

una presentación muy detallada y divide su exposición en 3 partes. En primer lugar, hace 106 

una descripción acompañada de imágenes de la ciudad de Buenos Aires. Luego hace un 107 

recorrido sobre la FADU UBA. Finaliza con el tema propuesto para el Encuentro y Congreso 108 

que se titula La Universidad: desafíos y realidades. La Inteligencia Artificial en 109 

Arquitectura, Diseño y Ciudad, realiza una exposición sobre 5 formas en las que la 110 

Inteligencia Artificial está transformando la Arquitectura. Comparte el cronograma 111 

propuesto, el Encuentro se desarrollará el 16, 17 y 18 de octubre y comunica que en esa 112 

semana se realizarán en simultáneo el Simposio Latinoamericano de Tenso estructuras 113 

(SLTEVIII) y el Congreso Regional de Tecnología y Arquitectura (CRETA XIV). Finalizada su 114 

presentación se abre un amplio debate sobre la importancia y pertinencia del tema. Dada 115 

la profundidad de la discusión y atendiendo a la necesidad de continuar con las 116 

actividades previstas en el programa, se propone un cuarto intermedio para continuar con 117 

el tema en la siguiente jornada. De esta manera se da por concluida la primera sesión y el 118 

Consejo se dirige al Acto de Apertura del Evento y conferencia del Arq. Gómez Diz. ---------- 119 

Siendo las 10:15 hs. del día 11 de abril, se da inicio a la segunda jornada, relatando los temas 120 

a tratar de acuerdo al programa. -------------------------------------------------------------------------------- 121 

5. Informe de los Grupos Permanentes. Inician las Arquitectas Margarita Trlin y Eliana 122 

Perniche, representantes del Grupo Permanente de Investigación y Posgrado, quienes se 123 

encuentran participando en modalidad virtual. Leen los puntos a trabajar que se dejaron 124 

planteados en el último Encuentro en Montevideo. En cuanto al Taller Latinoamericano de 125 

Investigación y Posgrado se acordó que, frente a las condiciones actuales y la 126 

imposibilidad de viajar de los docentes, se podría realizar en formato híbrido, 127 

proponiendo la posibilidad de que cada facultad pueda becar a un tesista para asistir a 128 

este encuentro presencialmente. Respecto a la base de datos de posgrados de ARQUISUR, 129 

se volcó en una planilla la información, con el objeto de difundir dicha oferta en el nuevo 130 

sitio web antes del próximo Encuentro. En cuanto al Banco de Evaluadores, se está 131 

completando la información con el objeto de dar visibilidad e insistiendo que las unidades 132 

académicas colaboren con el ingreso de esos datos. Respecto al Premio a la Tesis Doctoral, 133 

como categoría especial del Premio Investigación, se elaboró un borrador de las Bases. 134 

Luego de un amplio debate por parte del Consejo se resuelve y acuerda que, el premio sea 135 

dirigido únicamente a Tesis de Doctorados de Facultades miembro de ARQUISUR 136 

defendidas en los últimos 2 años. Los jurados pueden ser los propuestos por las unidades 137 

académicas o docentes de DOCASUR. Teniendo en cuenta lo expuesto, serán evaluadas 138 

por este Consejo las Bases del Premio y se propone que la convocatoria se implemente en 139 

el próximo Encuentro en la UBA.  En referencia al Portal de Observatorio de Ciudades del 140 

Sur, se creó un sitio web con información relacionada a centros de investigación y/o 141 

laboratorios que estudian la ciudad y el territorio. Sobre Arquisur Revista, destacan la 142 

importancia de promover en cada facultad la publicación de artículos. Continúan su 143 

exposición las Arquitectas Patricia Pieragostini y Eliana Perniche representantes del Grupo 144 

Permanente de Extensión, quienes también se encuentran participando en modalidad 145 

virtual. Realizan la lectura del Acta, repasan los puntos que se trabajarán en el próximo 146 

Encuentro en UBA, y se establece una agenda. Sobre las acciones en territorio, se está 147 



 

 

elaborando el reglamento para la implementación como actividad permanente de los 148 

futuros Encuentros. No obstante, se propone que se lleve a cabo dicha actividad en el 149 

próximo Encuentro en UBA y que el reglamento sea tratado en la próxima reunión de 150 

Consejo. Continúan la exposición los Arquitectos Fernando Speranza y Hugo Preda, del 151 

Taller Virtual en Red, presentes en este recinto. Comparten la experiencia realizada 152 

durante el año 2023, plasmada en una exposición situada en el acceso al edificio de la 153 

FARCODI. Además, dan a conocer la publicación que recopila lo producido en los 10 años 154 

del Taller. Pide la palabra el Arq. Whitaker Ferreira, y propone que la FAU-USP realice la 155 

impresión de ejemplares del mismo para los miembros de la Asociación, resalta la 156 

importancia del Taller y la visibilización de la actividad para los estudiantes. Propone que 157 

se realice un intercambio de docentes durante el desarrollo del Taller. Continúa el Arq. 158 

Páez quien manifiesta la importancia de la incorporación de dicha publicación en el nuevo 159 

sitio web. Luego de un intercambio acerca de algunos cambios propuestos, el profesor 160 

Speranza se compromete a modificar la versión final antes de su publicación. A 161 

continuación, el Arq. Ernesto Domínguez representante del Grupo Permanente de 162 

Integración Curricular, presente en este recinto, expone el Acta de lo trabajado en estas 163 

jornadas en la que se planteó la agenda y cronograma del próximo Encuentro y comparte 164 

algunas tareas que se proponen a este Consejo. Respecto a las bases del Premio 165 

Aroztegui, manifiesta que no ha quedado asentado en el Acta de la última reunión del 166 

Consejo en octubre 2023 la modificación de las categorías acordadas en este Cuerpo. Por 167 

tal motivo, se ratifica en este acto que las categorías son 6: CAT. A- 1° año o introducción, 168 

CAT. B- 2° año, CAT. C- 3° año, CAT. D- 4° año, CAT. E- 5° año, CAT. F- Trabajo Final de 169 

Carrera (TFC). Las escuelas o facultades cuyos planes de estudios cuenten con 5 años de 170 

duración de sus carreras, decidirán para el último año si participan de la Categoría E o F. 171 

Se comenta sobre algunos puntos específicos de las bases y se destaca la importancia del 172 

anonimato de los ganadores hasta la publicación de los resultados. Respecto al Trabajo o 173 

Proyecto Final de Carrera, proponen que se realice una reunión con los docentes 174 

responsables en el próximo Encuentro. En cuanto a la propuesta de compartir asignaturas 175 

optativas o electivas, se considera comenzar con la visibilización de la oferta de cada 176 

unidad académica y precisar los mecanismos para que las mismas sean factibles de ser 177 

cursadas por estudiantes de todas las facultades miembros. Sobre el Programa de 178 

Movilidad Docente (PAM DOC), manifiesta que, por falta de tiempo, se tratará dicho tema 179 

en el próximo Encuentro. Finalizada su exposición, toma la palabra el Arq. Burdiles, 180 

propone incorporar como tema a abordar por este Grupo Permanente la proyección de la 181 

disciplina hacia el futuro, en nuestros contextos. Continúa el Arq. Cosentino, enfatizando 182 

la implementación de la difusión de la oferta de optativas y electivas entre la Asociación 183 

como un objetivo primordial. El Arq. Etcheverry coincide con lo dicho anteriormente.  Pide 184 

la palabra el Arq. López Barrón, quien manifiesta la importancia del anonimato del premio 185 

Aroztegui. El Arq. Cosentino y el Arq. Domínguez realizan algunas aclaraciones sobre lo 186 

expuesto. Se concluye y acuerda que en la próxima convocatoria y como forma de 187 

resguardar el anonimato, se pedirá de inicio a todos los trabajos postulados los paneles, 188 

las imágenes y un texto resumen. No habiendo más comentarios, se da por concluida la 189 

exposición. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 190 

6. Declaración de Bío Bío. Se realiza lectura del borrador de la misma y se toman en cuenta 191 

las observaciones realizadas por los miembros del Consejo para la elaboración de la 192 

versión definitiva. Frente a la solicitud de los Decanos López Barrón (FAADU-UMSA) y 193 

Guzmán Chacón (FACH-UMSS), de incorporar a dicho documento la situación de Bolivia en 194 

torno al Proyecto de Ley 035 que establece la jubilación forzosa de los docentes 195 

universitarios constituyendo una amenaza para la dignidad humana de los mismos, luego 196 



 

 

de un importante intercambio y con acuerdo de los presentes, se resuelve elaborar una 197 

Declaración particular por parte de este Consejo adhiriendo a lo solicitado. -------------------- 198 

7. Solicitud de adhesión. Evaluada la postulación realizada en el día anterior, y en función de 199 

los aportes de los Decanos de las universidades de Brasil presentes, por unanimidad del 200 

Consejo, se aprueba la incorporación a esta Asociación, del Curso de Arquitectura y 201 

Urbanismo de la Universidad Federal de Ceará. Este Consejo solicita a la Secretaría, 202 

comunique la aceptación de la misma, y realice los trámites necesarios para su efectiva 203 

incorporación. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  204 

8. Sanciones. Se retoma el tema planteado en la sesión del día anterior. Se hace lectura de la 205 

situación de aquellos miembros que adeudan más de 3 cuotas y que no registran 206 

participación activa en la Asociación. Se define aplicar lo estipulado en el Art. 21°, Capítulo 207 

V del Estatuto, para las Universidades de: Universidad Autónoma Juan Misael Saracho 208 

(UAJMS), Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM), Universidad Federal de 209 

Pelotas (UFPEL), Universidad Federal de Santa María (UFSM) y Universidad Nacional 210 

Arturo Prat (UNAP). En el caso en particular de la Universidad Mayor de San Andrés 211 

(UMSA), su Decano aquí presente manifiesta estar en desconocimiento de esta situación 212 

debido a su reciente asunción, y se compromete a regularizar su situación administrativa 213 

previo a la próxima reunión del Consejo de Decanos y Directores en octubre. Tal como 214 

indica el Estatuto, se notificará a cada Universidad, la aplicación de lo establecido en el 215 

Estatuto, a través de la Secretaría Ejecutiva por correo electrónico, suspendiendo su 216 

categoría como miembro pleno hasta subsanar las causas de la sanción. ------------------------ 217 

9. Presentación del sitio web. El presidente toma la palabra y comunica la renovación y 218 

actualización del sitio web de la Asociación. Realiza una exposición y recorrido por cada 219 

una de las secciones de la página. Manifiesta la importancia de convertirla en un 220 

repositorio activo. Se realizan algunas sugerencias por parte de los miembros, que serán 221 

tomadas en cuenta y modificadas. También se dan a conocer las redes sociales Instagram 222 

y Facebook. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 223 

10. Tema 42° Encuentro- 27° Congreso Arquisur en FADU UBA. Se retoma el intercambio 224 

acerca del tema propuesto por FADU UBA para el próximo Encuentro y Congreso. Se abre 225 

la palabra y se realizan observaciones y diversos aportes, principalmente respecto a la 226 

novedad del tema, la falta de un mayor volumen de investigaciones en las universidades 227 

miembro y la preocupación por la cantidad de ponencias que se podrían presentar en el 228 

Congreso. El Arq. Gómez Diz, agradece los aportes realizados y se propone en un plazo de 229 

tres semanas enviar la propuesta definitiva, para que desde la Presidencia y Secretaría se 230 

realice la convocatoria al Congreso. ------------------------------------------------------------------------ 231 

No habiendo más manifestaciones, el Sr. Presidente agradece a todos la participación y en 232 

especial al Arq. Burdiles y, en su representación, al equipo de la FARCODI BIO BIO por la 233 

organización y hospitalidad durante el Encuentro. Se concluye con un aplauso y se manifiesta 234 

el compromiso de trabajo de todos para que el próximo Encuentro y Congreso en FADU UBA 235 

sea una nueva posibilidad de consolidar el crecimiento de esta Asociación. Se da por cerrada 236 

la sesión, de la cual yo, Laura Gutierrez, Secretaria Ejecutiva de Arquisur, labré la presente 237 

Acta. Concepción, Chile, once de abril de dos mil veinticuatro. ------------------------------------------ 238 


